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Слава… 

 

Всем добрый вечер! Продолжим наш путь. Я хотел бы начать с одной из 

многочисленных реакций, вызванных последними школами общины, особенно 

декабрьской.  

 

В последнее время мне немного тяжело в разных сферах жизни: на работе, дома, 
в отношениях с друзьями. Как будто ничто ни о чем мне не говорит, и все, что 

находится передо мной, кажется неприступной горой, на которую невозможно 

подняться. Я читала школу общины, в том числе и потому, что люди вокруг 

продолжали говорить, какая она замечательная. Я читала, читала и ничего 

не понимала. Точнее, я видела много красивых слов, которые, однако, не имеют 
отношения к моей жизни здесь и сейчас. Безусловно, в моей прошлой жизни что-то 

такое было (например, встреча с Движением и т. п.), но в настоящем я не видела 

ничего, и у меня не возникло ни одного вопроса. Так я перечитала декабрьскую школу 

общины, и в ней ты, комментируя одно выступление, сказал: «Мы можем читать 

одно, а проверять что-то совсем другое. Так мы отходим в сторону и проверяем уже 
не веру, не христианство, не Христа, а наши попытки и усилия…» Эта фраза 

заставила меня вздрогнуть, потому что я поняла, что именно так я и читала 

страницы школы общины. Ничто не откликалось во мне, и я спросила себя, как 

я смотрю на все: останавливаясь только на недостатках, которые замечаю, или же 

в свете присутствующего во всем обещания? Уже это, на мой взгляд, первый шаг, но 
мне нужна помощь, поскольку я осознала, что Тайна позволяет мне замечать вещи, 

которых я раньше не видела и которые не замечают другие люди. Большой риск – 

думать, что мне больше нечего открывать, но от одной только мысли об этом 

бросает в дрожь – настолько эта фраза ложна. Как сохранять все моменты, 
причиняющие мне боль, чтобы они становились не мерой, определяющей мой взгляд на 

других и на реальность, а возможностью пути, в том числе и пути истинной дружбы? 

Спасибо.  

 

Я решил начать с этого выступления, потому что оно может помочь нам открыть 
в опыте то, о чем говорится в тексте школы общины. Мы, те, кто был избран, кто 

обитает в жилище, в доме, тоже можем быть заложниками самих себя и больше ничего 

не понимать. Ты сказала: «Я видела много красивых слов, которые, однако, не имеют 

отношения к моей жизни здесь и сейчас». Часто, как мы говорили на прошлой школе 

общины, мы можем читать одно, а проверять совсем другое. Именно поэтому ты 
ощутила, что тебе нужна помощь. В чем мы нуждаемся? Мы нуждаемся в месте, как это, 

куда можно возвращаться, ничем не возмущаясь, в месте, которое не поддается нашим 

редукциям и интерпретациям. Меня это постоянно приводит в волнение, ведь так 



подтверждается метод Бога. Каждый на собственной шкуре может убедиться, насколько 

он отходит от того, о чем читает в тексте школы общины. Как же Христос 
в соответствии со Своим замыслом отвечает на трудность, которую ты описываешь 

и которая так или иначе знакома всем нам? «Новое „я“ рождается из акта избрания 

Христом, Который помещает мое „я“ в сообщество людей, созданное Духом Его, 

в Церковь. Это избрание всегда принимает конкретную историческую форму» (С. 118). 

Чтобы ответить на твои вопросы (как сохранять все эти моменты, где искать помощь, 
как всегда находить поддерживающую тебя руку?) Христос вводит тебя в определенное 

место, в компанию, порожденную Его Духом. С какой целью Он это делает?  

Работая над школой общины, я оказалась перед насыщенным и требующим немалого 

внимания текстом. Мне пришлось перечитать его много раз, и должна признаться, 

что все еще нахожусь на самой поверхности, на пороге того, о чем хочет сказать 
Джуссани. По отношениям, по тому, что проявляется в жизни, мне кажется, что 

вырисовывается дорога, путь, постоянно идущий все глубже. Если говорить обо мне, 

проблема носит не интеллектуальный характер, она связана с опытом. Я не понимаю, 

поскольку еще не живу на том глубоком уровне, который описывает Джуссани. У меня 

возникают вопросы. Как он может говорить то, что говорит? И кто не желает того 
же самого? Кому не хотелось бы так же любить, смотреть на крест как на узкую 

тропу, страшную, но ведущую к целомудрию? Все это в высшей степени желанно, но 

пока что далеко от меня. Так какой же путь подсказывает мне Джуссани? Думаю, 

я поняла, что все начинается с События, с происходящего; благоухание 
принадлежности рождается от постоянства, от сущностных уз. Помоги мне 

разобраться с этим. Я хотела бы жить так и знать, как дойти до всего этого. Чего 

мне не хватает?  

Как видите, если человек читает школу общины, опираясь на пережитый опыт, текст 

начинает что-то говорить ему и становится менее трудным: «Тайна Бога, которая иначе 
воспринималась бы как нечто очень далекое, абстрактное» (С. 119), решила сделаться 

нам близкой так, что мы в состоянии лучше понять ее значение. Иными словами, она 

превратила в опыт то, что порой нам кажется далеким. Действительно, как ты прекрасно 

сказала, проблема носит не интеллектуальный характер, она связана с опытом. 

Объяснение не может заместить опыт. Поэтому давайте вместе вновь посмотрим на 
текст школы общины, имея в виду этот вопрос: «Христос берет человека при Крещении, 

дает ему расти, взрослеть и во время встречи почувствовать близость иной человеческой 

реальности, отвечающей, убеждающей, воспитывающей, творящей, которая каким-то 

образом его поражает» (С. 118). Чтобы понять значение этих слов, нужно вернуться 

к тому, о чем мы читали в предыдущих пунктах, где Джуссани говорит, что мы можем 
воспринимать как нечто чуждое даже Крещение, самый решающий факт нашей жизни: 

«Обычно, впрочем, в иерархии оценок и интересов, правящих нашей жизнью, нет 

ничего более чуждого, чем Крещение. И, тем не менее, ничто не определяет 

человеческое существование так решительно» (С. 80). Он добавлял, что оно «может 

оказаться погребенным под толстым слоем забвения». Итак, мы можем предавать 

забвению и ощущать как нечто чуждое самое решающее для нашего существования 

событие. Как Бог отвечает на нашу нужду в том, чтобы то, что нам кажется еще далеким, 

стало нашим? «Христос… во время встречи [дает человеку] почувствовать близость 



иной человеческой реальности» (С. 118). Встреча делает возможным то, осуществления 

чего ты желаешь; встреча помещает нас в компанию, но не любую попавшуюся, а 
в «сообщество людей, созданное Духом Его, [в] Церковь» (С. 118). Лишь она 

пробуждает память и облегчает признание Христа. Отец Джуссани связывает это 

наблюдение с пунктом, над которым мы будем работать в следующий раз: «Церковь 

есть дом живой, оживленный, теплый, полный света и слов, привязанности, объяснений, 

ответов, благодаря движениям» (Ср. С. 131), благодаря харизмам. Какую благодать мы 
получили! Я и дня не могу прожить, чтобы меня не охватывала благодарность за 

избрание, позволяющее мне быть причастным к опыту харизмы. Оно совершенно не 

обязательно должно было случиться. И поэтому я благодарен! Вот как это поняла одна 

наша подруга, которая сегодня не смогла присутствовать. Прочитаю ее письмо:  

«Хочу поблагодарить тебя за эти месяцы работы над школой общины и за то, как 
в последний сложный год ты не переставал призывать нас видеть благо, которое 

могла принести в нашу жизнь сложившаяся ситуация. Я работаю в маленькой лавке 

при сельскохозяйственном предприятии, и с начала пандемии, как и в случае многих 

других магазинов, продающих продукты питания, наша работа перевернулась, 

изменились наши будни. Я приняла этот вызов с большим воодушевлением, что не 
избавляет от драмы – жизни, которая может быть пустой, даже если она 

переполнена делами. В последние месяцы я встречала множество людей, сидевших 

в изоляции и заходивших к нам ради глотка свежего воздуха или чтобы немного 

размяться. Сколько одиночества я постоянно вижу перед собой! Я тоже, несмотря на 
напряженную работу, которую очень люблю, часто в этот период ощущала пустоту 

– ту же самую, что я вижу на лицах людей. Именно о ней ты так много говорил нам. 

Эта нехватка постоянно возвращается, даже после дня, полного событий, и она 

сказывается на жизни больше всего остального, сбивает с ног и нередко погружает 

меня в глубокую печаль. Какая же удача, какая же благодать – встреча с Движением! 
Вот она, зацепка, точка, за которую я хватаюсь и с которой начинаю вновь, – работа 

на школе общины, очень мне помогающая; жизнь Движения; компания, за которую 

я никогда не была так благодарна, как в настоящий момент моей жизни. Ничего 

другого я не могу и желать. Кому еще так дорога моя жизнь? Каждое утро 

возможность встретить Христа является единственным семенем, благодаря 
которому способно вновь расцвести мое сердце; она восполняет нехватку и позволяет 

мне предстоять перед самими глубокими жизненными драмами. Я не нашла другого 

места в мире, которое бы постоянно призывало меня к этому. Встреча с Движением 

– величайший дар, какой я только могла получить».  

Вот какой дар мы получили, чтобы идти по пути, о котором говорили ранее. Почему? 
Потому что, как написала наша подруга, она не нашла другого места в мире, которое бы 

постоянно призывало ее к этому, то есть побуждало впустить в жизнь Христа, Того 

единственного, благодаря Кому может вновь расцвести сердце. В какой же компании 

мы нуждаемся?  

Оттолкнусь от нескольких фраз из восьмой главы, чтобы задать тебе вопрос, 
который в последнее время мне кажется неотложным. «Другой дал нам встретиться 

с тем, что имеет решающее значение для нашего вступления в прочную 



и непреложную связь с нашей Судьбой. Эта встреча имеет форму конкретной 

компании, начало и развитие которой можно определить во времени… <…> У этой 
компании, сплоченной Духом Христовым, есть структура, остов, определенные 

основополагающие параметры» (С. 120–121). В последние месяцы из-за сложившейся 

ситуации, компания, как я всегда ее знал, становится все менее «плотной». Недостает 

ориентиров, отношения продолжаются отдельными всплесками, и порой бывает 

сложно дойти до сути проблем, начинаешь довольствоваться тем, что есть, а это 
убивает энтузиазм, связанный с теми или иными инициативами Движения. С другой 

стороны, я все сильнее ощущаю компанию Тайны, Христа, Который часто 

оказывается гораздо реальнее, чем в прошлом. Меня удивляет, каким невероятным 

образом Его присутствие сопровождает меня, и это не психологическая, не духовная, 

не этическая компания, а в первую очередь связь, позволяющая мне жить хорошо 
и наслаждаться этой реальностью, сложной, как мы видим, для всех вокруг. Этот 

опыт порождает вопрос: значит, можно полноценно переживать отношение со 

Христом и без «остова», без «определенных основополагающих параметров»? Вопрос 

остается, и школа общины выявила его еще более четким образом.  

Как по-твоему, мог бы ты в эти месяцы открыть в себе такое очевидное присутствие 

Христа без связи с этим «остовом»?  

Нет, конечно! 

Отлично. Однако, как видишь, ты можешь жить в компании, сплоченной Духом 

Христовым, обладающей определенным остовом, и не замечать Его присутствие, как 
бывало с тобой в прошлом. Бог воспользовался сложившимися обстоятельствами, 

чтобы ты мог еще сознательней открыть для себя Его присутствие. И ты открыл его как 

раз благодаря связи с остовом. Для многих других людей 2020 год нужно было бы 

вычеркнуть, как гласила обложка журнала Time! В тебе же именно в этом году возросло 

сознание о Его присутствии. По этой-то причине Христос и ввел нас в живую 
христианскую компанию, которая постоянно призывает нас, как никакое другое место. 

И какой призыв нам нужен? 

В последний месяц я с удивлением наблюдал за тем, как действую. Из-за некоторых 

трудностей дома, в отношениях с женой, в вопросах воспитания детей, из-за тревог 

на работе, связанных с продолжающимся пандемическим кризисом, я отошел от 
систематической работы над школой общины. В короткий срок (тридцать дней) 

я увидел, как мой взгляд, мое желание искать Его знаки застыли – так стремительно, 

что легко было это заметить. Среди многих симптомов самый очевидный заключался 

в том, что перед моими коллегами, жалующимися на кризис, на правительство и т. д., 

я превратился в «резонатор» их жалоб. Если коротко, в конечном счете для любого 
человеческого опыта важна работа, важно отводить на нее время и пространство. 

Без работы происходит очень простая вещь: мы изменяем метод, с помощью которого 

Он выходит нам навстречу. Вместо того чтобы стремиться замечать то, что Он 

желает даровать нам посредством реальности, я пытаюсь «прочитывать» 

реальность, опираясь на мои идеи, возможно даже жалуясь, что Его больше нет 

рядом.  



Видите? Когда мы смотрим на то, как действуем, сразу же становится ясно, в чем 

заключается наша нужда. Сравнивая себя с окружающими, мы замечаем, что жалуемся 
так же, как они. Констатация этого факта позволила тебе осознать ценность места, 

в которое Тайна ввела тебя. Его основополагающий вклад в нашу жизнь – напоминание 

о методе. Как ты сказал, часто мы меняем метод. Над этим нужно работать, а иначе мы 

читаем одно, а проверяем совсем другое, как говорилось в первом выступлении. 

Почему? Потому что мы слишком слабы и, только если мы всерьез лично примемся за 
работу, ее содержание станет нашим. Харизма, благодать, посредством которой Тайна 

ввела нас в отношение со Христом, в первую очередь состоит в методе. И поэтому 

работа заключается в том, чтобы сознавать, каким образом не скатиться в жалобы. 

Когда человек начинает работать, он тут же замечает, где слышит напоминание 

о методе. 

В последние месяцы я с большей серьезностью стал работать над школой общины. Все 

возродилось для меня благодаря приглашению одного друга, который с тремя другими 

людьми начал новую группу. Жизнь никому из нас не дает послаблений, и все мы по тем 

или иным причинам немного отдалились от личной работы над школой общины. Мы все 

дружим с университетских времен и никогда не теряли друг друга из вида. Красота 
нашей группы в том, что каждый проводит серьезную личную работу, и это дает 

новую жизнь нашей дружбе. Мы все находимся в довольно потрепанном состоянии. 

Драматизм нашей жизни охватывает школу общины, и мы не оставляем друг друга 

в покое, не позволяем нам превратиться в утешительную или ностальгирующую 
группу. Расскажу еще об одном факте. На днях, сдав анализы, я узнал, что мое 

заболевание немного усугубилось, и впал в мрачное настроение. Я спрашивал себя: 

«Почему я так держусь за жизнь, за то, что переживаю, за то, чем обладаю (за мою 

чудесную семью)? Что я не хочу потерять?» Читая школу общины, я дошел до 

последнего абзаца: «Событие непрестанно рождает узы, принадлежность, иной образ 
жизни, новую мораль, совершенство, из которого появляется плод, сопричастный 

земному саду, земному раю. Так мы обретаем нашу часть в осуществлении замысла 

Божия, в сиянии человеческой славы Христа в истории» (С. 129). Моя жизнь отмечена 

Событием, оно продолжает влиять на нее. Это привязывает меня к повседневности 

и придает насыщенность моей жизни, делает ее желанной. Вот то, что я не хочу 

оставлять. 

По тем или иным причинам жизнь ни тебе, ни твоим друзьям не делает послаблений, но 

вы не бросили работу, о которой говорилось ранее. Драматизм, от которого Тайна нас 

не избавляет, помогает нам открыть ценность того, что нам дается. Тот, кто болел, 

встретив Иисуса, понял, что дар Его присутствия был ответом на его нужду. Точно так 
же драма последних месяцев позволила тебе понять, что «Его милость лучше, нежели 

жизнь», что Христос пришел, чтобы ответить на твою нужду, что «Бог открывается 

Своей твари… в понятиях, постижимых для человека» (С. 119), в определенном месте, 

в жилище. 

Помоги мне вжиться в то, что, как мне кажется, подсказывает восьмой пункт. В 
тексте говорится: «Жилище – это словно сгусток сообщества, общины, любви, 

в реальном, повседневном пространственном измерении. <…> Подобное жилище 



может быть двух видов [семья и монастырь]» (С. 121). Мне кажется, говорить лишь 

о двух видах жилища – слишком узко. Горизонт, который открывается мне в компании 
определенных лиц, играет решающую роль для жизни в семье. Для меня в этих лицах, 

которые являются как бы местом и жилищем, обитает «присутствие, дающее жизнь 

и дыхание всякой вещи», и оно предшествует семье в том смысле, что я завишу от 

этих лиц, они дают мне основания, чтобы жить в открытости перед всей 

реальностью, а значит, и перед семьей. Порой я вижу, что в компании или в семье 
живут как в своего рода «пузыре», защищающем от всего, и это меня совершенно не 

привлекает. Поэтому спрашиваю у тебя: каково отношение между компанией, 

образованной определенными лицами, и семьей, понимаемой как жилище? 

То, что ты говоришь, поразительно. Разговоры о лишь двух типах жилища – семье 

и монастыре – оказываются узкими, когда мы отрываем пункты о семье и монастыре от 
того, что читали на предыдущих страницах о встрече, компании, Церкви, Крещении. Ко 

всему этому нужно вернуться, чтобы найти правильное место для твоего вопроса, и он 

прояснится в свете пункта о харизме, над которым мы будем работать в ближайшие 

недели. Семья, как говорится в школе общины, есть «изначальное знамение… 

Важнейшее орудие, чтобы привести нас к непреложной связи с судьбой». Поэтому 
«нельзя сказать, что встреча мужчины и женщины целью своей имеет исключительно 

детей; прежде всего ее цель – сопровождать друг друга на пути к Судьбе» (С. 122). Когда 

мужчина влюбляется (и наоборот), он признает в женщине наиболее ценное 

присутствие, открывающее его перед полнотой: «…каждый из них видит в другом знак 
связи с целым, со смыслом целого, дарованного Богом его жизни» (Там же). Но, чтобы 

жить так, необходимо, как ты говоришь, иметь в виду великое жилище Церкви, а в ней 

– жилище, определенное Духом Святым для каждого из нас, то есть харизму. Поэтому 

мне понятен твой вопрос. Какое отношение связывает компанию и семью? У нашего 

друга, который собирался выступить, проблемы с подключением, так что я прочитаю 

его письмо. Оно поможет нам глубже рассмотреть этот вопрос.  

«В последние недели, после встреч с друзьями, на которых мы возвращались к школе 

общины, я ощущал, как давно уже не случалось, сильное желание работать над 

текстом, и мы с женой часто перечитывали его с удивлением и удовольствием. В 

особенности я остановился на отрывке, где описывается жилище, каким может быть 
семья или монастырь. Читая слова Джуссани о том, какой должна быть семья («Дом 

– это пространство, где связь со Христом закреплена во всех наших действиях, 

в каждом нашем поступке, и потому делает нас строителями новой реальности»), 

я размышлял над тем, что часто случаются моменты, когда это жилище – что 

угодно, кроме того, о чем говорит Джуссани. Разрыв, который я видел между 
текстом и опытом, заставил меня вновь спросить себя, что значит для меня сегодня 

жилице, действительно ли оно является местом, где «человек видит тайну 

присутствующего Христа как лицо другого. [Где он] …учится через сами сложности 

отношений (освещенные суждением о Его присутствии) видеть в другом тайну 

Христа» (С. 127). Задаваясь этим вопросом, я неизбежно вынужден был обратиться к 
факту, о котором говорил в начале, то есть к удивительному для меня желанию 

работать над школой общины, к наслаждению от моментов, ситуаций, друзей, к 

наслаждению историей, ставшей для меня своеобразной дорогой, приведшей меня 



сюда. Поправь, если я ошибаюсь, но, как мне кажется, расширяя сказанное в пункте, 

можно утверждать, что жилище больше семьи, монастыря или дома. Жилище – целая 
история, в которую Тайна поместила меня много лет назад, когда позволила мне 

встретить Движение».  

Итак, мы можем говорить о семье слишком узко, если отрываем ее от всего того 

контекста, в который школа общины помещает этот пункт. Как я уже упоминал, мы еще 

яснее увидим это в следующий раз, когда рассмотрим девятый пункт, посвященный 
харизме. Интересно видеть, как это проявляется в опыте, как сегодня вечером, потому 

что Движение нам было дано, чтобы жить в семье.  

Пункт о семье очень поразил меня, поскольку я признала истинность каждого слова. 

Когда я выходила замуж, у меня было желание и мне казалось, я знаю, что значит 

выходить замуж с сознанием о большем смысле и следовать по пути, проложенному 
Другим. С годами (я замужем восемнадцать лет) я поняла, что у меня была моя идея, 

мои представления о том, что такое семья. Чем дальше шло время, тем теснее мне 

было в моих представлениях. Все вызывало возражения. К счастью, у меня всегда были 

старшие подруги, которые помогали мне поднимать взгляд и не останавливаться. 

Благодаря работе на школе общины все постепенно изменилось. Сейчас я сознаю, что 
слова школы общины действительно живо воплощаются в моей жизни. То, что до 

недавнего времени вызывало возражения, теперь является возможностью пути. Муж, 

не такой, как мне хотелось бы, становится узкой тропой, ведущей к сердцевине 

истинного смысла. Когда смотришь таким признающим взглядом, все расцветает. Не 
знаю, была бы я до сих пор замужем, не встреть я эту компанию. Возражения 

оказались бы слишком серьезными, чтобы их преодолеть. Однако сейчас я смотрю на 

мужа и на детей, всегда признавая в них благо, поскольку я признаю в них Иисуса и не 

останавливаюсь на непосредственных реакциях («если бы мой муж был другим, все 

изменилось бы»). Моя реальность, такая, какая она есть, совершенна, потому что это 
путь, позволяющий признать Его, признать Христа. Спасибо за работу, к которой ты 

нас призываешь.  

Замечательно, что все мы в собственном опыте можем признать, как часто отклоняемся 

в сторону наших проектов, которые впоследствии стесняют нас. Напротив, когда мы 

приобщаемся к более широкому пространству, в которое Тайна нас поместила, когда 
пребываем в этой большей компании, все живо воплощается для нас, как говоришь ты, 

и то, что было возражением, открывает возможный путь. Мы ни от чего не избавлены, 

но все для нас. Со временем возражения становятся возможностями, и под этим новым 

взглядом все расцветает. Неужели все, вплоть до бескорыстности? 

Хочу попросить тебя помочь мне лучше понять то, о чем Джуссани пишет на с. 123–
124. Что значит «бескорыстность», что значит, что я могу предстоять перед 

предательством другого человека, перед его недостатками? Я читал эти страницы, 

думая о собственных недостатках, о разводе моих родителей, и ощущал острую 

потребность в ответе на вопрос: «Действительно ли можно всецело предстоять 

перед недостатками другого, перед его ошибками?» Если бы это было не так, в конце 



концов все свелось бы к усилию, к тому, кто дольше продержится, к тому, чтобы 

найти женщину, с которой тебе будет более спокойно и мирно.  

Посмотрим, ответит ли кто-то на твой вопрос собственным опытом.  

Я хотела написать тебе в связи со школой общины и с восьмым пунктом. Во время 

встречи нашей группы мы остановились на следующей фразе: «[Человек] учится через 

сами сложности отношений (освещенные суждением о Его присутствии) видеть 

в другом тайну Христа» (С. 127). Я догадывалась, что значат эти слова и как они 
важны, но как никогда ясно их смысл открылся после того, что случилось на выходных. 

Вечером мы с мужем поспорили, и я пошла спать сердитой. Прощение было лишь 

далеким воспоминанием, и я чувствовала себя ни на что не способной. Следующий день 

стал одним из худших за последние месяцы: казалось, надежда разрешить проблему 

полностью исчерпала себя. В субботу утром я в одиночестве отправилась за 
покупками, мне хотелось отгородиться от мира и никого не видеть. Я возвращалась 

домой в уверенности, что и мой муж находится в таком же состоянии, однако он, 

вопреки моим ожиданиям, начал заново. Он не остановился на нашем споре, и это меня 

как громом поразило. Глядя на него, я осознала, о чем говорил мне Иисус. Оставив меня 

совершенно без сил в решении проблемы, Он говорил мне: «Видишь, отношение с твоим 
мужем творю Я, твою жизнь творю Я. Хватить чувствовать, будто весь мир давит 

на тебя, позволь Мне действовать». Так отношение с мужем, даже в трудной 

ситуации, стало подлинным знаком тайны Христа в моей жизни, благодаря которому 

я вновь начала путь с надеждой, какой у меня давно уже не было.  

Видите? Такое возможно. Не за счет твоих сил, твоей способности что-либо делать. 

Поэтому-то мы начали школу общины с того, что вспомнили, как Тайна ввела нас 

в место, где становится возможным, казалось бы, невозможное, о чем ты только что 

и рассказала. Если мы позволим Его присутствию увлечь нас, постепенно, как уже 

говорилось раньше, возражения превращаются в возможности, согласно замыслу, 
который принадлежит не нам. Порой нам хотелось бы, чтобы определенные ситуации 

разрешались быстрее, часто мы хотим устанавливать наши сроки для изменения. Но 

лишь человек, терпеливо дающий Тайне время действовать, в месте, как наша компания, 

сможет увидеть расцвет бескорыстности, которая кажется нам невозможной. Она 

невозможна, друзья, если мы не «вовлечены» в нее Тайной. И поэтому меня всегда 
поражает то, что отец Джуссани говорит о милосердной любви. Мы думаем, что это 

«наше дело», то, что порождаем мы, тогда как Джуссани отталкивается от инициативы 

Тайны: «Любовью вечной Я возлюбил тебя, сжалившись над твоим ничтожеством» 

(ср. Иер. 31:3). Любовь есть прежде всего инициатива Другого, как мы видели с самого 

начала. И только если мы переживаем такой опыт в месте, в которое ввел нас Христос, 
в один прекрасный момент, «под воздействием взволнованности» (Л. Джуссани. 

Можно ли жить так? М., 2007. С. 301) от того, что Он отнесся к нам с любовью («Бог 

был взволнован нашим ничтожеством. И не только: Бог был взволнован нашим 

предательством, нашей убогой бедностью, забывающей и предающей, нашей 

мелочностью». Там же. С. 292), мы сами можем стать способными на бескорыстие. 
Невозможно достичь бескорыстия самостоятельно, тут вы совершенно правы. Мы 

сможем становиться все более способными на бескорыстие только из благодарности, 



переполняющей нас, благодарности за все то, что мы получаем от Христа в этом месте. 

И мы первыми изумимся этому, потому что, как мы слышали сегодня вечером, окажется 
возможным то, чего мы совсем не ждали. Поведение мужа, словно родившееся от 

бескорыстия, в которое он погружен, поразило тебя, и ваши отношения и ваш брак 

возродились. Часто, однако, мы торопимся и хотим, чтобы все происходило в сроки, 

установленные нами. В результате метод Бога действует нам на нервы, поскольку он 

слишком тихий, слишком уважительный по отношению к нашему человеческому пути, 
к нашей свободе. Но суть в том, что это самый адекватный метод, ведь, если бы мы 

должны были соблюдать некие условия, ни у кого из нас ничего бы не получилось! 

Поэтому-то мы не можем требовать от других того, чего сами не в состоянии достичь. 

Следовательно, только принимая метод Бога, мы увидим, как осуществляется иначе 

невозможное бескорыстие в отношениях. «Все начинается с События, 
с происходящего; благоухание принадлежности рождается от постоянства, от 

сущностных уз», как говорилось во втором выступлении. Наша подруга хотела дойти 

именно до этого, до бескорыстия, о котором говоришь ты. Если мы терпеливы, мы 

постепенно до него дойдем, благодаря Тому, Кто знакомит нас с таким опытом: «В доме, 

в семье, среди друзей мы постоянно встречаемся с Событием того Присутствия, 
которое, если его признают, меняет наш взгляд и наше ощущение себя и всего 

окружающего. В доме человек видит тайну присутствующего Христа как лицо другого. 

Он учится через сами сложности отношений (освещенные суждением о Его 

присутствии) видеть в другом тайну Христа». Поэтому неизменно важно, чтобы мы в 
силу того, что с нами произошло, отводили пространство обещанию, которое достигло 

нас, когда мы встретились со Христом в живой реальности Движения. Так исполнится 

наше желание жить и видеть в отношениях между нами и в семье тайну Христа. Таково 

великое обещание, которое Христос нам дал и продолжает давать, о чем 

свидетельствуют многочисленные свидетельства, которые мы слышим каждый раз, 

когда собираемся вместе, как сегодня.  

Следующая школа общины пройдет в среду, 24 февраля. В ближайший месяц будем 

работать над девятым пунктом второй главы: «Способ убеждения, которым Дух Святой 

вмешивается в историю: харизма» (C. 129–140). 

Книга месяца. В феврале и марте предлагаем к прочтению книгу Яна Добрачинского 
«Пустыня. Роман о Моисее». Она будет сопровождать нас во время Великого поста 

и поможет проникнуть в самую сердцевину слова «избрание», о котором мы 

размышляли на школе общины.  

Встреча о воспитании. По инициативе некоторых наших друзей-преподавателей 

в субботу, 30 января, в 21:00, состоится публичная онлайн-встреча на тему 
«Воспитывать – значит передавать самих себя. Расти самим и позволять расти другим 

во время пандемии». Она пройдет в форме диалога со мной и затронет многочисленные 

вызовы, возникающие из-за ситуации в школе и не только. Как мы сказали в прошлый 

раз, чрезвычайное положение в воспитании касается всех нас, а не только 

«специалистов». Поэтому предлагаю всем участвовать во встрече и приглашать тех, 
кому она может быть интересна. Встреча будет транслироваться в прямом эфире на 

канале Движения в Youtube как раз с целью максимально широкого охвата аудитории. 



С завтрашнего дня на сайте можно будет скачать афишу, которую можно 

распространять в соцсетях.  

Упражнения Братства. Упражнения Братства пройдут с 16 по 18 апреля в формате 

видеоконференции. В этом году не будет упражнений для тех, кто недавно начал 

работать, которые обычно следовали за упражнениями Братства. Учитывая 

исключительную ситуацию, у членов Братства будет возможность пригласить на 

упражнения друзей, не состоящих в Братстве. В течение следующих недель мы 
отправим информацию о том, как записаться на упражнения и участвовать в них 

в Италии и в других странах.  

День лекарственного сбора, организованный Фармацевтическим банком, пройдет с 9 по 

15 февраля. Призываю всех участвовать в этой инициативе, жертвуя лекарства 

в соответствующих аптеках, а также работая волонтерами согласно указаниям, которые 
будут даны в ближайшее время. Отмечу, что особенно волонтерская помощь нужна 

в субботу, 13 февраля. По любым вопросам обращаться к ответственным за 

Фармацевтический банк в ваших общинах. Также информацию можно найти на сайте 

www.bancofarmaceutico.org.  

Мессы в годовщину смерти Джуссани и признания Братства. Как уже сообщалось через 
местные секретариаты, в этом году каждая община должна сама решить, предлагать ли 

и как мессу, в соответствии с антиковидными мерами, в полном согласии с поместным 

епископом и с максимальной осторожностью. Пусть то, что нам удастся или не удастся 

организовать, станет выражением нашей благодарности и личной просьбой к Тайне, 
чтобы невозможное соответствие, которое для нас совершилось и продолжает 

совершаться во встрече с Движением, делало нас все более изумленными и радостными 

и чтобы мы таким образом возрастали в верности харизме.  

Veni Sancte Spiritus. 

Всем доброго вечера! 
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